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Говорите, жена
вам изменяет?

В  ГОРОДСКОЙ  ДУМЕ

Банкротству говорят «нет!»
Были заслушаны доклады первого

заместителя главы города Евгения Се-
вергина и директора департамента раз-
вития городского хозяйства Сергея Греб-
цова. В прениях выступили депутаты
Сергей Федоров, Галина Кудрявцева,
Николай Послухаев, Виктор Витиник и
другие. Народные избранники вновь
подтвердили, что банкротство муници-
пального предприятия недопустимо. Ну-
жен человек, который сможет остано-
вить сползание к роковой черте. Глава

города Борис Скрынников предложил
депутатам четыре кандидатуры на пост
директора МУП «Воронежтеплосеть» для
«мягкого рейтингового голосования», в
том числе кандидатуры председателя по-
стоянной комиссии гордумы по вопро-
сам ЖКХ Федора Ковалева и исполняю-
щего обязанности директора «Воронеж-
теплосети» Николая Бунеева. Однако де-
путаты Кудрявцева, Воробьев, Киселев
предложили главе города определиться
самому и представить на согласование

с Думой одну кандидатуру. В итоге реше-
но не принимать пока постановления о
согласовании руководителя  теплосетей.
По предложению спикера гордумы Сер-
гея Колиуха на 3 марта намечены депу-
татские слушания, в ходе которых  четы-
ре кандидата представят свои програм-
мы.   Также принято обращение город-
ской Думы к главе администрации обла-
сти, председателю областной Думы, про-
курору области, главному федеральному
инспектору по Воронежской области «О
мерах по предотвращению банкротства
МУП «Воронежтеплосеть».

Затем народные избранники присту-
пили к рассмотрению вопроса «Об арен-
дной плате за нежилые помещения и ос-

новные средства, находящиеся в соб-
ственности города Воронежа». После
обсуждения методики определения годо-
вой арендной платы, предложенной мэ-
рией,  депутаты проголосовали за поста-
новление в целом. Итак, с первого ап-
реля текущего года базовая годовая
ставка арендной платы устанавливает-
ся в размере 600 рублей за 1 квадрат-
ный метр основной площади. Усовер-
шенствованием методики и коэффи-
циентов займется в ближайшее время
специально созданная комиссия.

Невольно скомканным оказалось об-
суждение состояния уборки территории и
дорог города Воронежа. Докладчика по
этому вопросу – первого заместителя

главы Воронежа Егора Меркулова в зале
заседания не оказалось. Депутаты Алла
Холденко, Вячеслав Агапов, Сергей  Шиш-
лаков расценили его отсутствие как не-
уважение к Думе и к избирателям. В ре-
зультате обсуждения народные избран-
ники пришли к выводу, что в городе сло-
жилась серьезная ситуация с уборкой
территории, ремонтом дорог, организа-
цией дорожного движения. Депутаты ре-
шили обратиться к главе города с требо-
ванием привлечь Егора Меркулова к дис-
циплинарной ответственности.

Остается дождаться реакции Бориса
Скрынникова.

Юрий ДАНИЛОВ.

45-е заседание Воронежской городской Думы началось с обсуждения
того, как выполняется принятое недавно городским парламентом
постановление  «О мерах по финансовой стабилизации МУП «Воро-
нежтеплосеть».
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За ценой постоим

- Владимир Прохорович,
почему, на ваш взгляд, вооб-
ще возник вопрос о стоимос-
ти газификации подворий, что
породило проблему?

- Действительно, года два-
три назад такого вопроса не

Во все времена на Руси  за решение больших и сложных
задач брались всем миром. Дух коллективизма и общин-
ности, которым всегда была крепка Россия,  не угас и в
наши дни, по крайней мере,  у нас, в Черноземном крае.
Именно по такому пути пошли в нашей области, когда
развернулась большая газификация воронежских сел.
К реализации этой важной социальной программы
усилиями администрации области были привлечены
средства Федерации, ОАО «Газпром»,  областного и
местных бюджетов, сельхозпредприятий и предприятий
переработки. Часть расходов – на газификацию своих
подворий и строительство уличных сетей, как это давно
заведено, взяли на себя  селяне. Но в конце минувшего
года в администрацию области все чаще стали прихо-
дить тревожные письма, суть которых можно передать
одной фразой - газификация обходится очень дорого.
О том, какие меры принимает областная администра-
ция для решения проблемы, - беседа с начальником
Главного управления по строительству и газификации
администрации Воронежской области Владимиром
СОКОЛОВЫМ.

возникало. Основных причин,
как видится, несколько. В пер-
вую очередь нынешняя пробле-
ма вызвана масштабом работ
по газификации – в нашей об-
ласти все больше сел, куда при-
ходит газ, и соответственно ра-

стет число жителей, участвую-
щих в этом процессе. И второе
– даже прошлым летом цена
была от 10 до 20 тыс. рублей для
каждого подворья. Но потом
увеличились затраты на прове-
дение работ: выросли в цене
ГСМ, трубы, другие материалы,
поэтому и общая сумма  увели-
чилась.  И еще один важный
момент. Стоимость газифика-
ции каждого домовладения на-
ходится в прямой зависимости
от активного  участия населе-
ния. Если газ в селе собирает-
ся проводить половина его жи-
телей, цена будет одна, а если
только четверть,  конечно же,
прыгнет  до 30, а то и до 40 ты-
сяч рублей. Есть и другие при-
чины, все они были проанали-
зированы, и выход, считаю, най-
ден оптимальный. Результат в
самое ближайшее время почув-
ствуют сами селяне.

- Вы упомянули об увеличе-
нии темпов газификации, а
конкретные цифры можете
назвать?

(Окончание на 2-й стр.)

За здоровое
сотрудничество

ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ:   Россия и зарубежье

«Мы приветствуем те особые отношения, кото-
рые складываются между вашим регионом и На-
циональным Пироговским центром Минздрава
России, - говорится в нем, в частности. – Медицин-
ское и научно-исследовательское сотрудничество
между нами, безусловно, будет не только решать
клинические вопросы улучшения и сохранения здо-
ровья населения Воронежской области, но и спо-
собствовать внедрению самых современных меди-
цинских технологий в практику работы лечебных
учреждений, повышению квалификации врачей-
специалистов».

По оценке президента Национального Пирогов-
ского центра Минздрава России, руководство на-
шей области проявляет повышенное внимание к
проблемам здоровья населения, вопросам разви-
тия и совершенствования системы здравоохране-

В администрацию Воронежской области поступило письмо от академикаВ администрацию Воронежской области поступило письмо от академикаВ администрацию Воронежской области поступило письмо от академикаВ администрацию Воронежской области поступило письмо от академикаВ администрацию Воронежской области поступило письмо от академика
Ю.Л.Шевченко, президента Национального медико-хирургического центраЮ.Л.Шевченко, президента Национального медико-хирургического центраЮ.Л.Шевченко, президента Национального медико-хирургического центраЮ.Л.Шевченко, президента Национального медико-хирургического центраЮ.Л.Шевченко, президента Национального медико-хирургического центра
им. Н.И.Пирогова Минздрава России.им. Н.И.Пирогова Минздрава России.им. Н.И.Пирогова Минздрава России.им. Н.И.Пирогова Минздрава России.им. Н.И.Пирогова Минздрава России.

ния региона. Именно благодаря этому, Воронеж-
ская область стала одной из первых в реализации
программы «Национальный медико-хирургичес-
кий центр – регионам России».

Напомним, что в декабре минувшего года спе-
циалисты Пироговского центра выполнили паци-
ентам областной клинической больницы №1 по-
чти тридцать операций по эндопротезированию
крупных суставов. Это были первые шаги сотруд-
ничества, а в новых формах оно будет развивать-
ся в наступившем году. Решением Ученого совета
Центра Воронежская область включена в про-
грамму «НМХЦ им. Н.И.Пирогова – регионам Рос-
сии» для проведения кардиохирургических выезд-
ных операций и циклов обучения врачей на вто-
рой квартал 2004 года.

Состоялось заседание
Экспертного совета по
вопросам реализации
стратегии социально-
экономического развития
области. На этот раз
участниками совета к
включению в программу
были одобрены три
проекта.

Один из них – целевая про-
грамма «Онкология», рассчи-
танная на 2004-2007 годы. В
ходе ее реализации предпола-
гается реконструировать об-
ветшалое здание онкологи-
ческого диспансера и создать
на его базе современный он-
кологический центр. После ре-
ализации проекта ежегодно
полноценную медицинскую
помощь смогут получать 1,5
тысячи пациентов. Для реали-
зации программы необходи-
мо 700 миллионов рублей.
Сумма немалая, поэтому будут
привлекаться средства всех
уровней бюджета.

Другим, одобренным на Эк-
спертном совете проектом,
стал предложенный ОАО
«Связьстрой – 1» инвестици-
онный проект.     Приобретенная
акционерным обществом тех-
ника канадской фирмы
«Брюн», стоимостью 54 милли-
она рублей, позволит прокла-
дывать газопровод бестран-
шейным методом, используя
для этого полиэтиленовые тру-
бы, себестоимость которых су-
щественно ниже металличес-
ких, а срок службы в несколь-
ко раз дольше.

Также экспертный совет
одобрил проект «Развитие си-
стемы жилищного ипотечного
кредитования населения об-
ласти на 2005-2010 годы».
Федеральный закон «Об ипо-
теке» был принят еще в 1996
году, однако до недавнего вре-
мени приобрести ипотечную
квартиру рядовому жителю
было невозможно из-за высо-
кой процентной ставки по кре-
диту. Сегодня ставку удалось
снизить до 13 процентов, так
что для многих возможность
приобретения ипотечной
квартиры стала реальным ре-
шением жилищной проблемы.

Пресс-центр администра-
ции Воронежской области.

Проектам
дали
«добро»

1, понедельник (13-15)
4, четверг (4-9)
7, воскресенье (1-8)
13, суббота (21-24)
14, воскресенье (0-2)
21, воскресенье (0-13)
26, пятница (2-6)

Неблагоприятные дни марта
28, воскресенье (21-24)
29, понедельник (0-5)

Татьяна ДУБКОВА,
Центр инструментальных

наблюдений за окружающей
средой и геофизических

прогнозов.

Сейчас стоимость «Дарницко-
го» и «Украинского» снизилась до
7-7,2 рубля, а те же наименова-
ния, выпускаемые 6-м хлебоза-
водом – до 6,5 рубля. На данный
момент задача обладминистра-
ции – зафиксировать цены до
поступления зерна нового уро-
жая.

Каково же мнение горожан
по поводу цен на хлеб, узнали
сотрудники консалтингового
центра «Контент», проведя оп-
рос. На вопрос: кто по вашему
мнению виноват в резком рос-
те цены на хлеб, 29 процентов
опрашиваемых убеждены, что

Что люди
думают о хлебе
Несколько раз в 2003
году повышались цены
на хлеб, а в начале
2004 года снова
подскочили на 1-1,5
рубля. Резкое подоро-
жание жизненно
необходимого продук-
та вызвало негодова-
ние у горожан. Област-
ные власти, обеспо-
коенные таким поворо-
том событий, выделили
почти четыре миллиона
рублей из резервного
фонда областного
бюджета на мероприя-
тия по урегулированию
цен на хлеб.

это областная администрация,
28,5 процента - что Правитель-
ство РФ. В то, что усилия феде-
ральных и региональных влас-
тей по стабилизации цен на хлеб
увенчаются успехом, верят лишь
9,5 процента воронежцев, боль-
шинство же – 25,5 процента
склоняется к мнению, что все
действия окажутся безуспешны-
ми. 20,5 процента вообще зат-
руднились что-либо сказать по
этому поводу, так как здесь про-
стым гражданам  можно только
предполагать, а располагает,
вероятно, кто-то другой.

Ирина ШАБАНОВА.

Сделать герб настоящим
В середине февраля в адрес Главного управления по развитию
предпринимательства и потребительского рынка администра-
ции области пришло письмо из региональной Геральдической
коллегии. Президент коллегии Геннадий Колчин сообщил о том,
что в нынешней версии герба Воронежской области обнаруже-
ны недопустимые, согласно семантике, изображения, а в законе
«О символике Воронежской области» содержится негеральди-
ческое описание герба. Именно по этой причине до сих пор герб
нашей области не зарегистрирован в Государственной гераль-
дии при Президенте РФ и не внесен в Государственный гераль-
дический регистр. В ближайшее время специалисты приведут
изображение герба Воронежской области в соответствие с зако-
нодательством РФ.

«Но гражданином быть обязан!»
«Гражданин воронежского края – гражданин России» - под таким
названием прошел областной конкурс проектов в рамках
IV Всероссийской акции «Я – Гражданин России». Его цель –
формирование активной гражданской позиции, социализация
школьников. В заочном отборочном туре приняло участие более
50 проектов, представленных практически из всех городов и
районов области. А финал – прошел в форме презентации про-
ектов командами-участницами.

Подсолнечник ставит рекорды
На каждый рубль, вложенный в выращивание подсолнечника,
сегодня можно получить семь рублей прибыли. Именно такие
данные содержатся в опубликованном Всероссийским НИИ аг-
рарных проблем и информатики им. А.А.Никонова и РосАгро-
Фондом рейтинге 100 наиболее крупных и эффективных хо-
зяйств России по выращиванию этой масличной культуры в
2000-2002 годах. Примечательно, что сельхозартель «Исток»
Богучарского района по уровню рентабельности возделывания
подсолнечника оказалась на втором месте в России (392,8 про-
цента). Также в числе лучших и ЗАО «Родина» Россошанского
района. К сожалению, такие рекорды скорее страшат, так как за
ними стоят перекосы на рынке, конкурентное перебивание цен
и расширение площадей посева  «золотой культуры» сверх того,
что может разрешить севооборот.

Не только весело, но и сладко!
Пятнадцать детишек от 4 до 8 лет из реабилитационного центра
«Луч» в рамках благотворительной акции, проводящейся город-
ским студенческим клубом  «Лестница»,  сегодня отправятся –
многие в первый раз! - на праздничное  представление в воро-
нежский цирк.  Кроме красочной программы мальчишек и дев-
чонок ждет вкусное угощение и подарки, специально подготов-
ленные к этому дню дирекцией Центрального рынка. Билеты для
ребят любезно были предоставлены администрацией цирка.

И «джипы» тоже угоняют
Угоном автотранспорта в наше время не удивишь. В прошлом году,
например, в Воронежской области зарегистрировано почти 500
таких случаев. В числе самых популярных у угонщиков такие моде-
ли, как ВАЗовские «шестерки», «семерки», «девяносто девятые»,
«десятки». Но не только. Позавчера вечером на улице Фридриха
Энгельса в областном центре трое неизвестных буквально выбро-
сили из мощного «Ланд Крузера» его законного владельца и укати-
ли на внедорожнике в неизвестном направлении. Интересно, что
тремя неделями раньше примерно на том же месте лишился
своего джипа БМВ-Х-5 еще один воронежец. Милицейский «Пере-
хват», вводившийся в обоих случаях, результатов не дал.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днем
по области облачно, временами дождь, местами сильный; ветер
южный умеренный, местами порывистый, температура плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.

29 февраля29 февраля29 февраля29 февраля29 февраля по области – облачно с прояснениями, местами
небольшие осадки, ветер юго-западный умеренный, временами
порывистый; температура ночью около 0,около 0,около 0,около 0,около 0, днем плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.плюс 5-10.

1 марта1 марта1 марта1 марта1 марта по области – облачно с прояснениями, местами не-
большие осадки, ветер юго-западный умеренный; температура
ночью около 0, около 0, около 0, около 0, около 0, днем плюс 3-8.плюс 3-8.плюс 3-8.плюс 3-8.плюс 3-8.

Рост ВВП составил 7,9 процента
Рост ВВП России в январе 2004 года по отношению к январю
прошлого года составил 7,9     процента. Такие данные приведены
в распространенном обзоре Минэкономразвития о социально-
экономическом развитии России в январе текущего года. Эти
данные означают, что российская экономика растет все быстрее
и быстрее благодаря притоку инвестиций и имеет все шансы
удвоить ВВП за 10 лет, как и велел Президент. По итогам 2003
года Госкомстат зафиксировал рост в 7,3 процента. Рост пром-
производства в РФ в январе 2004 года достиг 7,5 процента,
инвестиции в основной капитал выросли на 13,7 процента по
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Инфляция в
январе составила 1,8 процента, цены производителей выросли
на 4,2 процента. В январе 2003 года рост ВВП, согласно данным
Минэкономразвития, равнялся 6,0 процента по сравнению с
январем 2002 года. В декабре 2003 года рост ВВП к декабрю
2002 года составил 9,8 процента.

Опознаны 17 из 18 погибших
К утру пятницы экспертам удалось идентифицировать тела 17 из
18 погибших в результате прогремевшего в четверг взрыва в
одном из кафе Читы. Тело одного погибшего, предположительно
- женщины, до сих пор остается неопознанным, сообщили в
Главном управлении по делам ГО и ЧС Читинской области. Из 18
человек, получивших в результате взрыва ранения, госпитализи-
рованы 15. Шестеро с ожогами доставлены в городскую больни-
цу N1. Их состояние медики оценивают как тяжелое, остальных -
как среднетяжелое. Следствие по инциденту в одном из кафе
Читы подтверждает бытовую версию случившегося, сообщил в
пятницу начальник ГУ МВД по Сибирскому федеральному округу
Юрий Сковордин. Он подчеркнул, что версия о взрыве бытового
газа остается основной. «Несколько из найденных на месте взры-
ва газовых баллонов были пустыми. Налицо нарушение правил
эксплуатации оборудования», - отметил он.

У прокуратуры нет улик
У цюрихской прокуратуры нет данных, позволяющих утверждать,
что задержанный по подозрению в убийстве диспетчера швей-
царской службы воздушной навигации Skyguide, выступал с угро-
зами в его адрес. Об этом заявил в Цюрихе судебный следователь
Паскаль Госснер, ведущий дело. В пятницу правоохранительные
органы Швейцарии продолжат проверку алиби 48-летнего подо-
зреваемого. Прокуратура придерживается версии, что мотивом
преступления была месть. Жена и двое детей подозреваемого
погибли в авиакатастрофе над Боденским озером, унесшей жиз-

ни 71 человека. Задержанный, однако, категорически отрицает
какую-либо причастность к убийству. По словам Госснера, он
«отвергает факты и приводит алиби, которое должно быть прове-
рено». Во время допроса арестованный «держался спокойно».

Асахара приговорен к смерти
Токийский окружной суд вы-
нес смертный приговор гла-
ве секты «Аум-синрике» Секо
Асахаре. Предводитель сек-
ты признан в пятницу винов-
ным по главным пунктам из
13 предъявленных ему обви-
нений, связанных с убийства-
ми 27 человек. В ходе про-
должающегося чтения приго-
вора по его делу Токийской
окружной суд признал, что 48-
летний полуслепой проповед-

ник сыграл главную роль в организации газовой атаки в Токийс-
ком метро в 1995 году, схожей газовой атаки в городе Мацумото
годом раньше, а также в убийстве вместе со всей семьей адвока-
та, пытавшегося помогать жертвам сектантов. Уже этого доста-
точно, как заявляли наблюдатели, чтобы приговорить Асахару к
смертной казни через повешение в соответствии с требованием
прокуратуры. Процесс по делу секты тянулся около восьми лет. В
результате терактов в 1994 и 1995 годах, погибли 18 и получили
увечья более 5,5 тысячи человек.

Школьники против «латышизации»
На момент подготовки материала в печать было известно, что
учащиеся русских школ Риги  собираются провести в пятницу,
после окончания школьных уроков, очередную акцию протеста
против решения латвийских властей с 1 сентября 2004 года
начать перевод школ нацменьшинств, в том числе русских, на
латышский язык обучения. Акция должна пройти в форме встречи
защитников русских школ с депутатами сейма и рижской думы. В
Латвии в пятницу вступают в действие поправки к закону об
образовании, предусматривающие перевод обучения в школах
нацменьшинств преимущественно на латышский язык. Поправки
вызвали негодование среди русскоязычного населения Латвии.
В республике, начиная с мая прошлого года, проходили массовые
акции протеста, в которых активное участие принимали школьни-
ки. Государственная Дума РФ приняла осуждающее обращение к
латвийскому парламенту. С осуждением поправок выступил и
МИД России.

ЧП на МКС: перегрелся скафандр
Экипаж МКС сократил
время работы в открытом
космосе в связи с пере-
гревом скафандра рос-
сийского космонавта. Та-
кое решение принял руко-
водитель полета российс-
кого сегмента МКС Вла-
димир Соловьев по сооб-
ражениям безопасности.
По предварительным дан-
ным, скафандр российско-
го космонавта стал пере-
греваться из-за пережатия трубки системы охлаждения. Между
тем Соловьев исключил возможность заводского брака. «В этих
скафандрах уже выходили и все было нормально», - сказал Соло-
вьев журналистам. «Самим космонавтам было бы трудно пере-
жать трубку охлаждения, она очень толстая», - добавил он. Ска-
фандр Калери был выпущен в 2000 году, а его ресурса хватило бы
«на один-два выхода в открытый космос», добавил Соловьев.
Вообше же ресурс российских скафандров «Орлан-М», в которых
Фоэл и Калери работали на орбите, рассчитан на 12 выходов в
открытый космос. После работы в открытом космосе состояние
экипажа МКС «прекрасное», сообщил специалист по скафанд-
рам НПП «Звезда» Арнольд Барер.

Богатейшим остается Ходорковский
Американский журнал Forbes опубликовал свой ежегодный спи-
сок миллиардеров. Число россиян в нем снова сильно выросло - до
25 человек, и наша страна оказалась на третьем месте в мире по
количеству людей, чье состояние не меньше 1 млрд. долларов. При
этом богатейшим россиянином, по версии Forbes, по-прежнему
остается Михаил Ходорковский. Его состояние в 15 млрд. долларов
позволило бывшему главе ЮКОСа занять 16-ю строчку в мировой
табели о рангах. За ним следует Роман Абрамович с 10,6 млрд,
глава «Альфа-групп» Михаил Фридман с 5,6 млрд, Владимир Пота-
нин («Интеррос») с 4,9 млрд. долларов, Михаил Прохоров («Норни-
кель») с 4,8 млрд. долларов. Судя по нынешнему списку, Россия
занимает 1-е место в мире по числу миллиардеров, преследуемых
правоохранительными органами. Совладельцы ЮКОСа Михаил
Ходорковский и Платон Лебедев с совокупным состоянием в 16,8
млрд. долларов сидят в тюрьме, а Леонид Невзлин, Михаил Брудно
и Владимир Дубов (5,6 млрд. долларов на троих) находятся за
пределами страны и объявлены в розыск.

По материалам NEWSru.com подготовил Юрий ШАМИН.

 Предыдущий визит музыкан-
та был приурочен к присвоению
музыкальному училищу имени
Ростроповичей и открытию ме-
мориальной доски на доме, где
жили его дед Витольд Ганниба-
лович и отец Леопольд Витоль-
дович, выдающиеся российские
музыканты.

На сей раз Мстислав Лео-
польдович прибыл сразу с не-
сколькими целями. Одна из них
связана с деятельностью благо-
творительного фонда Вишневс-
кой - Ростроповича «Во имя здо-
ровья и будущего детей», чья
программа вакцинации ребят
против гепатита «В» стала круп-
нейшей в России со времен рас-
пада СССР. Наша область в 2002
году была включена в програм-
му, что предполагало вакцина-

Возвращение
Ростроповича

цию около 110 тысяч подрост-
ков и 5700 медработников груп-
пы риска за три года. Ростропо-
вич в первый день визита побы-
вал в школе-интернате № 1 для
детей-сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей (на
снимке), государственном музы-
кально-педагогическом коллед-
же и муниципальной школе № 1
– чтобы лично познакомиться с
результатами деятельности сво-
его фонда. Всюду дорогого гостя
встречали хлебом-солью и пес-
нями.

Вечером того же дня гостю
предстояло участие в торже-
ствах, посвященных 100-летию
Воронежского музыкального
училища имени Ростроповичей.

Виталий ЧЕРНИКОВ.

Вчера в Воронеж приехал на три дня всемирно извест-
ный виолончелист и почетный гражданин нашего
города Мстислав Ростропович. Наш край для Мстислава
Леопольдовича дорог – прежде всего тем, что с ним
связана история его семьи.
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- Причем шагнули не только
в Германию, - встретил меня ге-
неральный директор ОАО «Во-
ронежавтотранс», депутат об-
ластной Думы и председатель
ее постоянной комиссии по
промышленности, транспорту
и связи Владимир КЛЮЧНИ-
КОВ. - С того же Центрального
автовокзала ныне регулярно
выполняются и другие междуна-
родные рейсы – например, в
Кишинев, Харьков, Донецк. Не
так давно налажено автобусное
сообщение с далеким Казахста-
ном – если конкретнее, то с Ак-
тюбинском.

Но я в гораздо большей сте-
пени рад за другое – за то, что
за последние три года нам вновь
удалось шагнуть в сельскую глу-
бинку Воронежской области –
например, в нижнедевицкие Ку-
чугуры, в каменское Дегтярное,
в поворинскую Чибизовку, в де-
сятки других больших и малых
сел, поселков и хуторов.

- Но почему «в большей сте-
пени» и почему «вновь шаг-
нуть» туда, где вы уже были?

- Были, но в середине девя-
ностых из-за целого ряда изве-
стных причин ситуация измени-
лась к худшему. Вспомним, как
стремительно дорожали техни-
ка, запчасти, бензин, как щедро,
налево и направо, раздавались
всевозможные, финансово не
подкрепленные льготы. Да и об-
ластная власть на протяжении
целых десяти лет лишь деклари-
ровала заботу о населении, пе-
рекладывая ее на чужие плечи,
в том числе и на плечи автотран-
спортников. Общие наши так
называемые непокрытые убыт-
ки от перевозок льготников и
работы на городских и пригород-
ных маршрутах достигли к 2000
году  163 миллионов рублей. Ав-
тобусный парк был изношен до
предела, более 80 процентов
его подлежало списанию. Но о
какой покупке новых машин
могла идти речь, если задолжен-
ность по зарплате в том же 2000
году составляла более 30 милли-
онов рублей! Все силы и внут-
ренние резервы наших предпри-
ятий были исчерпаны, держа-
лись лишь на собственном энту-
зиазме. Тем не менее вынужде-

ТТТТТранспорт: вчера,ранспорт: вчера,ранспорт: вчера,ранспорт: вчера,ранспорт: вчера,
сегодня, завтрасегодня, завтрасегодня, завтрасегодня, завтрасегодня, завтра

Не так давно довелось провожать с Центрального автовокзала давних знакомых в Белгород.
Глядя на новенький крытый перрон, под которым не страшны ни дождь, ни снег, удивился и
порадовался: такое не всегда встретишь даже на крупных железнодорожных вокзалах. Но еще
больше удивился, услышав из динамика голос диспетчера: «Объявляется посадка на автобус,
следующий по маршруту Воронеж - Берлин…» Неужели отсюда, с нашего автовокзала, – и в
далекую Германию? Вот как шагнули за последние годы наши автотранспортники!

ны были отказаться от целого
ряда маршрутов, например, в
Бутурлиновском, Каменском,
Репьевском, Острогожском,
Нижнедевицком и некоторых
других районах. Подчеркиваю:
закрывали маршруты не потому,
что не хотели ездить по ним, а
потому, что не могли.

- Хорошо помню письма тех
лет в «Коммуну». Читатели из
сельской глубинки делились
этой своей бедой и просили
восстановить автобусные
рейсы в их села. Более того.
Многие из них подчеркивали,
что согласны отказаться от
льготного проезда и оплачи-
вать его по полной стоимости,
лишь бы автобусы снова ходи-
ли как прежде.

- Вот именно. И сельские схо-
ды были, где говорилось то же
самое. Оно и понятно. Автобусное
сообщение сельских населенных
пунктов с райцентрами для боль-
шинства жителей гораздо важ-
нее, чем рейсы из Воронежа в
Берлин. Ведь каких только дел не
возникает у селян в райцентрах.
И было горько и стыдно бросать
людей в этих их повседневных
житейских заботах и проблемах,
невольно заставляя их часами
голосовать на околицах. Доба-
вим сюда, что и местное сообще-
ние в большинстве районных
центров было парализовано. Бал
на городских и пригородных мар-

шрутах там тоже правил частник,
со всеми его ненадежностью,
капризами и пренебрежением к
льготникам. Одним словом, в
2000 году вопрос стоял так: или
сохранить общественный транс-
порт, или поставить на нем окон-
чательную точку. Нужны были ре-
шительные действия власти, что-
бы в корне изменить ситуацию.

И эти действия последовали с
приходом нынешней команды гу-
бернатора. Впервые за десять
лет, миновавших после 1991
года, областная администрация
повернулась лицом к этой став-
шей острой социальной пробле-
ме. Уже в бюджете на 2001 год
на покрытие убытков автопред-
приятий области было заложено
30 миллионов рублей. И надо от-
дать должное руководителям и
коллективам предприятий, вхо-
дящих в наше объединение. Ведь
эти деньги можно было, как го-
ворится, «проесть», пустить на
зарплату, тем более что задол-
женность по ней была, как я уже
говорил, на такую же сумму, по-
тратить на другие социальные
нужды. Но в наших коллективах
рассудили иначе, решив не огля-
дываться на прошлое, а смотреть
в будущее и думать о перспекти-
ве. В итоге, затянув потуже пояса,
мы приобрели 82 новых автобу-
са марки «ПАЗ». Нам важно было
именно количество, чтобы как
можно быстрее восстановить

прежнюю автобусную сеть. И уже
в том же 2001 году был возвра-
щен к жизни 21 маршрут. Напри-
мер, Бутурлиновка – Пузево, Бу-
турлиновка – Толучеево, Нижне-
девицк – Нижнее Турово, Репь-
евка – Россошь (есть такое сель-
цо в Репьевском районе), Камен-
ка – Марки и ряд других.

А в следующем, 2002 году,
опять же в немалой степени бла-
годаря последовательной поли-
тике администрации области,
наши автопредприятия получили
из бюджета уже 100 миллионов
рублей. На них мы смогли купить
еще 153 «ПАЗика» и стали приоб-
ретать автобусы большой вмес-
тимости марки «ЛиАЗ» для рабо-
ты на пригородных маршрутах –
в Новую Усмань, Рамонь, Семи-
луки. А на дорогах, связывающих
Воронеж с Воробьевкой, Петро-
павловкой, Поворино, Таловой и
другими дальними райцентрами,
появились 11 мягких «Аврор». В
итоге в 2002 году парк наших
предприятий пополнился еще
176 машинами.

Обновление его продолжи-
лось и в минувшем году. Поми-
мо «ПАЗов», ЛиАЗов и «Аврор»
приобрели 14 «Газелей» - их ис-
пользуем на тех маршрутах, где
число пассажиров невелико.

- Цифры, которые вы, Вла-
димир Иванович, приводите,
действительно, что называ-
ется, «звучат». Но как это от-
разилось в конечном итоге
на самих пассажирских пе-
ревозках?

- Ну, естественно же, что ав-
тобусы приобретались не затем,
чтобы потратить выделенные и
заработанные самостоятельно
деньги, а ради конечного резуль-
тата. И он достаточно весом. За
три года нам удалось не только
восстановить ту сеть автобусно-
го сообщения, что мы имели в
конце 80-х годов, но и открыть
новые маршруты. Например,
впервые стали ходить рейсовые
автобусы в поселок Подпольный
под Воронежем, в Грушовое,
Данцевку, Травкино, Красного-
ровку Богучарского района, в
хохольское Рудкино, в поселок
Зеленый Бутурлиновского райо-
на, в Русскую Гвоздевку и Ниж-
нюю Верейку Рамонского райо-
на -  чтобы перечислить их все,
надо назвать десятка три адре-
сов. Не без удовлетворения могу
отметить сегодня, что автотран-
спортникам удалось среагиро-
вать и на другую тенденцию вре-
мени. Известно, что в последние

годы наблюдается укрупнение
ряда учреждений и организа-
ций, работающих с населением.
Например, того же Сбербанка,
из-за чего у людей все чаще воз-
никает необходимость поездки в
соседний, более крупный район.
Так вот, за три последних года
предприятия «Воронежавто-
транса» сумели предложить пас-
сажирам такие маршруты, как
Репьевка – Острогожск, Воробь-
евка – Калач, Острогожск – Лис-
ки, Хохольский – Семилуки, Боб-
ров – Павловск и ряд других.

Особо хотел бы сказать о том,
что добрые перемены произош-
ли и в качестве обслуживания
пассажиров. Так, на Централь-
ном автовокзале Воронежа по-
явился крытый перрон, а новые
турникеты упорядочили хаотич-
ное движение на площади перед
вокзалом и повысили безопас-
ность пассажиров и провожаю-
щих. Там же, а также на Левобе-
режном автовокзале и Юго-За-
падной автостанции отремонти-
рованы кассовые залы и залы
ожидания. Новый симпатичный
и просторный автовокзал пост-
роен в Россоши. На всех авто-
вокзалах и ряде автостанций
внедрена автоматизированная
система продажи билетов и дис-
петчерского управления движе-
нием автобусов. Она позволяет
не только ускорить обслужива-
ние пассажиров, но и получать
необходимые данные о пасса-
жиропотоках, загруженности
автобусов, перевозке пассажи-
ров льготных категорий.

- Кстати, о льготниках. Как
сегодня обстоит дело с их пе-
ревозкой?

- Вопрос непростой. Ведь в
свое время, как я уже говорил,
льготы рождались как грибы
после дождя, и ныне в нашей
области их имеет более чем пол-
миллиона человек. Чтобы ком-
пенсировать затраты на их пе-
ревозку, не хватит никакого бюд-
жета. Тем не менее могу сказать
совершенно определенно: авто-
вокзалы и автостанции области
гарантированно предоставляют
право льготного проезда в авто-
бусах инвалидам, ветеранам,
участникам ликвидации аварии
на Чернобыльской АЭС, членам
семей военнослужащих, погиб-
ших в мирное время. Расходы по
их перевозке возмещает адми-
нистрация области.

- Видимо, здесь, Владимир
Иванович, самое время кос-
нуться и «народных маршру-

тов», минувшей осенью по-
явившихся в Воронеже. Ка-
ких только критических стрел
не было выпущено по самой
этой идее! Вот и недавно в
очередной непонятного цвета
«агитке» московского претен-
дента на должность губерна-
тора довелось прочитать, что
«народные маршруты» - это
авантюра областной админи-
страции и что лучше бы сред-
ства, затраченные на покупку
автобусов, отдать владель-
цам частных маршрутов…

- Так говорят и пишут те, кто
сам никогда не ездил в коммер-
ческих автобусах и «маршрут-
ках», а передвигается по городу
на крутых «джипах» в сопровож-
дении охранников. Авантюрой
была не покупка автобусов для
«народных маршрутов», а дей-
ствия тех, кто сознательно раз-
валивал в Воронеже обще-
ственный транспорт, кто изго-
нял с городских улиц трамваи,
троллейбусы и муниципальные
автобусы. Понимаете, миллион-
ному городу нельзя без муници-
пального транспорта, ставка
лишь на частника опасна по
целому ряду причин. Вспомним
хотя бы недавние морозы, ког-
да значительная часть коммер-
ческих автобусов большой вме-
стимости, работающих на со-
лярке, просто не вышла на ли-
нии, ибо у частника нет необхо-
димых условий для обслужива-
ния их в зимнее время. А «на-
родные автобусы» из третьего
АТП, где такой сервис на высо-
те, работали как ни в чем не
бывало.

Так вот, видя развал муници-
пального транспорта, админис-
трация области не бросила го-
род в беде и пошла на смелый и
мужественный шаг. И, кстати,
сами воронежцы о «народных
автобусах» весьма хорошего
мнения. Об этом говорят и мно-
гочисленные их звонки по теле-
фону «горячей линии» - таких об-

ращений нам в сутки поступает
до тридцати. Одобряя в целом
работу «народных автобусов» и
высказывая те или иные заме-
чания, горожане чаще всего
просят удлинить те или иные
маршруты. С учетом таких
просьб нам, в частности, удалось
продлить 44-й маршрут до обла-
стной больницы.

Конечно, даже сотней новых
автобусов проблемы городско-
го общественного транспорта
не решить. Как нам ни хотелось
бы накрыть сетью «народных
маршрутов» весь город, но «бе-
лые пятна» все равно остались.
Например, районы улиц Матро-
сова, Шишкова-Беговая, жилой
массив между улицами 9 Янва-
ря и 45-й Стрелковой дивизии,
примыкающий к окружной до-
роге. Было неплохо бы и Маш-
мет связать «народным марш-
рутом» не только с центром, но
и с Отрожкой. Но, к сожалению,
далеко не все в наших силах,
как не безграничны и возмож-
ности областной администра-
ции. Тем не менее в решении
этих вопросов мы готовы и
впредь идти сотрудничать с го-
родскими властями, если, ко-
нечно, они будут исходить из
интересов пассажиров, а не из
политических амбиций. Ведь не
секрет, что значительная часть
критики в адрес «народных мар-
шрутов» заказывается и опла-
чивается теми, кто владеет раз-
ветвленной сетью коммерчес-
ких маршрутов…

- Вы сказали, что готовы к
сотрудничеству с городом.
Значит, с автобусным сооб-
щением в сельской местнос-
ти проблемы уже решены?

- Конечно же, нет. Ведь в
ряде населенных пунктов нам
удалось восстановить или от-
крыть рейсы лишь по опреде-
ленным дням недели, а нужно
добиться, чтобы они были ежед-
невными. Кроме того, есть и та-
кие села и хутора, куда автобу-

сы не приходят ни в будние, ни
в выходные дни. Например, по-
селки Круглоподпольный, Су-
ровский, Сабуровка Аннинско-
го, хутора Белый Колодезь и Ти-
хий Дон Богучарского, поселок
Никольское, село Богославка,
деревня Таловая Верхнехавско-
го, хутора Козки и Рыбальчино
Каменского, несколько сел Кан-
темировского, хутор Россошка
Хохольского районов. Поверьте,
мы знаем об этом и не снима-
ем эти адреса с повестки дня.

Кроме того, насытив сеть ме-
стных маршрутов автобусами
малой вместимости, мы столк-
нулись и с другой не менее ост-
рой проблемой – предельной
изношенностью «Икарусов», вы-
полняющих основные объемы
междугородных перевозок.
Возраст большинства из них –
за 15, а то и 20 лет, пробег ис-
числяется многими миллиона-
ми километров. Отсюда и посто-
янные поломки, и отсутствие
требуемой надежности. Значит,
нужны новые современные вы-
сококомфортабельные автобу-
сы, и нужны уже сегодня, сей-
час, а не в каком-то отдаленном
будущем. Несомненно, что надо
расширять и объемы льготных
перевозок, чтобы принятые за-
коны не декларировались, а
действовали в повседневной
жизни.

Но сегодня важно подчерк-
нуть другое. За последние три
года благодаря позиции нынеш-
ней администрации для реше-
ния такой социальной пробле-
мы, как перевозка пассажиров
автобусами общего пользова-
ния, сделано во много раз боль-
ше, чем было сделано за десять
предшествовавших лет. И если
такая позиция будет продолже-
на и упрочена, то в выигрыше
будут все пассажиры. То есть все
население области.

Вел беседу
Алексей СОЛОВЬЕВ.

Фото автора.

У нас государственная сеть
таких учреждений составляет
около тысячи. Работники очагов
культуры, поставленные перед
необходимостью освоения со-
временного рынка досуга, нача-
ли внедрять в свою практику те
формы работы, за которые насе-
ление платит. Однако продвиже-
ние творческой продукции, осо-
бенно на селе, затруднено. Обу-
чающих же программ по пред-
принимательству для сферы
культуры, которые учитывали бы
специфику и нормативно-право-
вую базу ее деятельности вооб-
ще нет. Сложившаяся ситуация в
какой-то мере и спровоцирова-
ла рождение идеи о создании
«Школы предпринимательства» в
областном центре народного
творчества, который занимается
информационно-методическим
обеспечением культурно-досуго-
вых учреждений области, обоб-
щением и распространением пе-
редового опыта. В апреле про-
шлого года идея оформилась в
проект «Предпринимательская
деятельность в культурно-досуго-
вой сфере: новые подходы», рас-
считанный на контингент дирек-
торов и бухгалтеров (домов и
дворцов культуры, домов реме-
сел, центров досуга, молодежи,
парков, музеев, библиотек), а
также руководителей творческих
коллективов, мастеров художе-
ственных ремесел. Содержание
проекта соотносилось с целями и
задачами областной программы
по развитию и поддержке мало-
го предпринимательства; его
уникальность заключалась в со-
четании художественного и эко-
номического аспектов для под-
держки народного творчества
как части национальной культу-
ры.

От того, найдется ли влиятель-
ный партнер, зависит судьба лю-
бого проекта. Новизна темы, к
счастью, привлекла внимание
Швейцарского фонда по техни-
ческому сотрудничеству
«Swisscontact», известного в де-
ловых кругах своей поддержкой
многих инициатив.

Ныне основные задачи вы-
полнены. Более 150 работников
культуры стали участниками зо-
нальных семинаров, которые
прошли в тех районах области,
где по-новому работают отделы
культуры и действуют Центры
поддержки предприниматель-
ства (кстати, тоже при поддерж-
ке «Swisscontact»): Борисоглебс-
ком, Калачеевском, Лискинском,
Рамонском, Россошанском.
Представители этих центров рас-
сказали о перспективах взаимо-

Культура
и рынок

Существующий рынок художественно-досуговых услуг в Воронежской области достаточ-
но востребован. Свидетельство тому – череда праздников, концертов, выставок и по
частным, и по социальным заказам. Да и личные творческие потребности людей самого
разного возраста жаждут реализации. Число желающих научиться петь, танцевать,
играть на каком-либо музыкальном инструменте, овладеть художественным ремеслом не
уменьшается. За счет же платы за обучение учреждения культуры клубного типа в
основном увеличивают свой доход.

действия бизнеса и культуры.
Состоялось анкетирование

слушателей семинаров. Оказы-
вается, отношение к предприни-
мательству в сфере досуга нео-
днозначно: восемь процентов
респондентов относятся к нему
отрицательно, считая, что это по-
влечет за собой удорожание ус-
луг, а стало быть, недоступность
к ним необеспеченных слоев об-
щества; 51 процент опрошенных
считает его положительным яв-
лением, предполагая, что это путь
к улучшению материальной базы
учреждений и возрастанию лич-
ных доходов; остальные не опре-
делились в своем отношении к
предпринимательству, сомнева-
ется в его целесообразности для
отрасли культуры.

Последовавший за серией
зональных семинаров  трехднев-
ный семинар в Воронеже, не-
смотря на то, что проходил на
платной основе, собрал 67 чело-
век. Три дня в Доме актера об-
суждались темы многоканально-
го финансирования учреждений
культуры, опыт их предпринима-
тельской деятельности. Семинар
вела Е.Игнатьева - заведующая
кафедрой управления Академии
переподготовки работников ис-

кусства, культуры, профессор ка-
федры менеджмента РАТИ (ГИ-
ТИС). А закончилась встреча
«круглым столом» «Актуальные
проблемы функционирования
учреждений культуры Воронеж-
ской области в условиях рыноч-
ных отношений».

Итогом же проекта стало по-
явление иллюстрированного ка-
талога «Мастера художественных
ремесел Воронежской области»,
куда вошли имена лучших авто-
ров и предприятий, постоянных
участников областных и всерос-
сийских выставок, работающих
на заказы. Издание, аналогов
которому больше нет, содержит
около 100 имен мастеров народ-
ного творчества с указанием их
адресов, что дает возможность
оперативного контакта с изгото-
вителями. Выход каталога осуще-
ствил Центр духовного возрожде-
ния Черноземного края, который
поддерживает, в первую очередь,
выпуск литературы, раскрываю-
щей историко-культурное богат-
ство нашего края, новые талант-
ливые имена.

Надежда КРАСИКОВА,
ведущий методист Воронеж-

ского областного центра
народного творчества.

И еще одна книга,
связанная с народ-
ным творчеством,
только что вышла из
печати. Она называет-
ся «Декоративно-при-
кладное искусство Во-
ронежского края и его
изучение в школе». А
ее автор – доцент Бо-
рисоглебского госу-
дарственного педаго-
гического института
Елена Губанова –
изъездила Воронежс-
кую область вдоль и
поперек, встречалась
с хранителями народ-
ных ремесел, записы-
вала их рассказы. Ук-
рашают страницы кни-
ги и цветные фотогра-
фии, на которых запе-
чатлены народные ма-
стера и их творения.

За ценой постоим
(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Безусловно. За три года протяжен-
ность газовых сетей в области увеличи-
лась на 2712 километров. Если сравни-
вать с 1997-2000 гг., то первое впечат-
ление – рост небольшой: ежегодно в
среднем вводили и вводим в области
примерно одинаковое количество газо-
проводов. Причем именно такие, поверх-
ностные, оценки все чаще звучат в  ходе
предвыборных дебатов.  Дилетанту по-
добные суждения простительны, а специ-
алистам  хорошо видна разница в под-
ходах к газификации области. Дело  в
том, что в последние три года существен-
но изменилась структура газовых сетей:
ранее упор был сделан на укладку внут-
рипоселковых газопроводов, теперь мы
строим, прежде всего, магистральные
газопроводы-отводы и межпоселковые
газопроводы, стоимость которых в 2,5
раза выше уличных. Цель, я думаю, по-
нятна всем: отказавшись от избиратель-
ной заботы о газификации отдельных
населенных пунктов,  как это происхо-
дило прежде, взяли курс на обеспече-
ние природным топливом всех без ис-
ключения сел области.   Достаточно ска-
зать, что в 1999 году, к примеру, из каж-
дых ста километров газопроводов толь-
ко двенадцать были проложены от села
к селу. А сегодня этот показатель увели-
чился  в три с лишним раза: в  каждой
сотне километров - 50 км межпоселко-
вых газопроводов и 50 км разводящих
уличных сетей. Результат изменения в
стратегии очевиден: за три года уровень
газификации на селе  поднят с 18
до 28,6%.

Или такой факт: когда прежняя коман-
да пришла к власти, в пяти районах об-
ласти – Аннинском,  Панинском, Верх-
нехавском, Терновском и Эртильском -
вообще не было природного газа, те же
пять негазифицированных районов по-
лучили мы «в наследство» от предше-
ственников  в декабре 2000 года. Сегод-
ня, по прошествии трех лет,  без газа
только один район – Эртильский. Да и
здесь  вполне реальны перспективы  по-
лучения в ближайшее время «голубого
топлива» - в нынешнем году начинается
строительство газопровода-отвода до
Эртиля.  Кстати говоря,  за полтора ме-
сяца 2004 года в нашем крае  введено
в эксплуатацию  уже 200 километров
газовых сетей, а до конца года планиру-
ем построить 1200 км. Это – к вопросу
об искусственном сдерживании газифи-
кации области, слухи о котором усилен-
но распространяют сегодня некоторые
недобросовестные наши оппоненты. На
мой взгляд, беззастенчиво искажая фак-
ты, они, прежде всего, обижают жителей
области, ведь газификация  в нашем
крае по-настоящему стала общим для
всех делом.

- Владимир Прохорович, вы упомя-
нули, что найдены возможности для
удешевления  строительства газопро-

водов. В чем конкретно это проявля-
ется?

- Начну с новых технологических ре-
шений. В 2003 году в Новохоперском,
Грибановском, Воробьевском и Семи-
лукском  районах мы приступили к стро-
ительству газопроводов из полиэтилена.
Поскольку при укладке полиэтиленовых
труб стоимость строительства снижает-
ся на 15-20%, мы планируем расширять
их  внедрение. Причем производство та-
ких труб наладили в Воронеже – в ОАО
«Связьстрой-1».  Предприятие также  по-
лучило лицензию в Москве на строитель-
ство современных газопроводов. Инте-
ресно, что полиэтиленовые трубы укла-
дывают на глубину полтора метра бес-
траншейным способом.  Тракторы для
выполнения работ предприятие  приоб-
рело в Канаде, и уже нынешней весной
они выйдут в «поле». В связи с этим еще
один примечательный факт: бестран-
шейный способ строительства газовых
сетей с применением современной ка-
надской техники Воронежская область
освоит первой в России. Мы ожидаем от
внедрения этого способа не только по-
вышения эффективности  работ, но и сни-
жения нагрузки на бюджет. Более того,
ОАО «Связьстрой-1» заключило договор
с канадской фирмой о сборке в Вороне-
же таких тракторов и реализации их в
нашей стране.

Далее. По заказу областной админи-
страции проектный институт «Газпрома»
разработал новую, более оптимальную,
схему газификации области,  что также
уменьшит стоимость строительства се-
тей, в том числе и внутри населенных
пунктов.

Был также проведен тщательный ана-
лиз, за счет чего, на каких этапах  мож-
но уменьшить затраты жителей, и вот что
удалось сделать.  Во-первых, оказалось
возможным снизить на 20% расценки на
проектирование – договоренность об
этом достигнута с руководителями про-
ектных организаций в ходе совещания у
вице-губернатора А.Н.Цапина. Это зна-
чит, что максимальная стоимость и про-
ектных,  и топографических работ теперь
не будет превышать 10 тыс. рублей за ки-
лометр, а геологические работы обойдут-
ся в 6 тыс. рублей за километр. Еще один
путь уменьшения стоимости -  снижение
платежей за согласование и экспертизу
проектно-сметной документации. Так,
Центр госсанэпиднадзора и   управление
по делам ГОЧС, откликнувшись на пред-
ложение администрации внести вклад в
газификацию области, приняли решение
вообще отказаться от сбора платежей за
экспертизу проектов уличных сетей. К по-
ложительному результату привели и пе-
реговоры с экологами, которые ранее
требовали согласования экспертизы
проекта по каждой сельской  улице. Те-
перь раздел по экологии будет разраба-
тываться  в целом на село, а стоимость
экспертизы не превысит 3,6 тыс. рублей.
Межевое дело отныне будет стоить не

более  6 тыс. рублей за километр вместо
прежних 12 тысяч. А в общем, за счет
снижения затрат на экспертизе по про-
мышленной безопасности, экологии,
ГОЧС, вневедомственной экспертизе, со-
гласовании с контролирующими органа-
ми стоимость в среднем понизится на 16
тыс. рублей за каждый километр. Как
видите, уменьшение цены уже  заметно
на стадии проектирования. Кроме того,
значительно будет сокращено время из-
готовления проектно-сметной докумен-
тации и ее согласования.

- Насколько известно, в админист-
рации области принято решение, что
финансовое участие в газификации
для сельских жителей не должно пре-
вышать 20 тысяч рублей с каждого
подворья?

- Именно такую задачу накануне сво-
его ухода в отпуск поставил губернатор
перед соответствующими службами ад-
министрации. Механизм, как мы уже го-
ворили, разработан, более того - начи-
нает действовать. Единственное, на что
сразу хочу обратить внимание: газифи-
кация домовладения – это работы по
строительству уличных сетей низкого
давления и отводов до дома. Вот эта сум-
ма и не должна быть больше 20 тысяч.
Меньше, как это бывает в тех хозяйствах,
руководители которых заботятся о сво-
ем коллективе и вкладывают деньги,  -
пожалуйста. А превышать финансовую
планку, установленную областной адми-
нистрацией, не  будет позволено нико-
му.

- Каким образом ведутся расчеты,
и кто конкретно возьмет на себя та-
кую ответственность?

- Координация работы и расчеты зат-
рат на газификацию каждого села  – за
местными администрациями. С замести-
телями  глав, которые в районах куриру-
ют вопросы строительства и газифика-
ции, мы обсудили ситуацию в каждом на-
селенном пункте, согласовали, в каком
селе строительство газовых сетей нач-
нется в нынешнем году, а где придется
повременить. Расчет производился по
специально разработанной форме. Вот,
к примеру,  Репьевский район, село Рос-
сошки, количество домовладений 250,
181 из них будут принимать участие в
газификации. Общая сметная стоимость
строительства - 5 млн. 200 тыс. рублей.
В расчете на одно домовладение полу-
чается 28 тыс. рублей. Много? Да, мно-
го. А потому в районной администрации
сразу посчитали, из каких источников
предстоит погасить оставшиеся до опти-
мальной суммы средства, в данном слу-
чае это будет  федеральный и местный
бюджеты. Значит, строительство сетей в
этом селе можно начинать. Кстати, при-
нято решение, что в первую очередь ра-
боты будут производиться  в тех селах,
где в газификации участвует не менее
50% жителей. Местные администрации
обязаны позаботиться и о том, чтобы
часть затрат непременно взяли на себя

хозяйства. А такие примеры в области
уже есть. Это ОАО «Новонадеждинское»
в Аннинском районе, СХА «Дружба» - в
Павловском, ряд хозяйств в Россошан-
ском и другие.

- А как быть, если  семья хочет
иметь в доме газ, а денег нет. Могут
ли социально незащищенные катего-
рии сельских жителей рассчитывать
на помощь?

- Прежде чем ответить на этот вопрос,
скажу следующее. В связи с тем, что про-
цесс газификации сел сегодня требует
серьезных знаний – необходим строгий
контроль за ходом работ и за их каче-
ством, за соблюдением проектно-смет-
ной документации и  установленных рас-
ценок, - было решено, что  этими  вопро-
сами должны заниматься специалисты.
Поэтому рекомендовано создать в каж-
дом районе службу заказчика - на базе
действующих отделов капитального стро-
ительства или строительных организа-
ций, имеющих лицензии. А организаци-
онные вопросы по-прежнему будут ре-
шать сельские администрации и уличко-
мы. Это тоже очень важная работа – ак-
тивизировать процесс газификации в
селе. Кому-то из  односельчан понадо-
бится совет уличкома, как оформить кре-
дит на получение средств для проведе-
ния в дом газа, а  кому-то потребуется
материальная поддержка. Уличкомы
будут составлять списки остро нуждаю-
щихся в помощи. Затем эти списки рас-
смотрят в районных администрациях  и
решат, на какой вид помощи может рас-
считывать семья. Возможно, это будет
поддержка Пенсионного фонда, а воз-
можно –  социальная адресная помощь.
Кстати, в областной администрации сей-
час прорабатывается вопрос о привле-
чении дополнительных средств на   ад-
ресную помощь сельским жителям, гази-
фицирующим свои дома.

- А помогает ли в газификации во-
ронежских сел Министерство сель-
ского хозяйства России?

- Да. В последние годы Минсельхоз
России стал  выделять средства для по-
гашения 25% затрат на газификацию
наших сел. Так, в  2003 году министер-
ство направило в область 8 млн. рублей,
а в 2004 году, после неоднократных
просьб, сумма возросла до 28 млн. руб-
лей. Это гарантированно и значительно
снизит финансовые затраты жителей на
газификацию подворий.

В минувшем году природный газ был
проведен в 25 тысяч домов сельских жи-
телей. В нынешнем - цифра будет не мень-
шей. Не сомневаюсь, что это известие
порадует и воронежцев:  почти у  каждого
из нас корни деревенские, в селе живут
родители, бабушки-дедушки или другие
родственники. Появится у них газ -  зна-
чит, и нам жить станет легче. Потому с пол-
ным правом можно говорить: газифика-
ция нашей области  - дело коллективное,
работа,  значимая для всех.

Беседу вела Антонина КОСТИНА.

� Село Скупая Потудань – на самой окраине Нижнедевицкого района, на границе с Белгород-
ской областью. Еще недавно оно считалось самой что ни на есть глухоманью. Сегодня же на
новенькой комфортабельной «Авроре» добраться отсюда до райцентра и до Воронежа –
никаких проблем, одно удовольствие.

� В.Ключников.

Елена Губанова.

И в Берлин,
и в дальнее село

И в Берлин,
и в дальнее село
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Депутат
и его дела

ШИШЛАКОВ Сергей Владимирович, депутат Во-
ронежской городской Думы от двухмандатного из-
бирательного округа №12.

Адрес приемной депутата:
ул. Никитинская, 8 (админи-
страция Центрального райо-
на г. Воронежа). Прием ведет-
ся 1-й и 3-й вторник каждого
месяца, с 14.00 до 18.00. Те-
лефон: 55-37-54.

Сергей Шишлаков является
членом постоянных комиссий
городской Думы:

- по вопросам управления му-
ниципальной собственностью,
развитию малого и среднего биз-
неса, торговли и платных услуг;

- по строительству, земель-
ным отношениям;

- по вопросам ЖКХ и благо-
устройства.

Двухмандатный избиратель-
ный округ № 12 расположен в
Центральном районе г. Воронежа. На территории округа прожива-
ют 43398 избирателей, большая часть которых - пенсионеры.

Множество домов в округе нуждаются в ремонте, дома старые,
большинство довоенной постройки, малоэтажные. Велико количе-
ство частных домов. Грязные, малоосвещенные улицы, многие из
которых являются нагорными, поэтому часто размываются талым
снегом и дождями. На таких улицах, как правило, нет лестниц, что
доставляет жителям массу неудобств.

 За время депутатской деятельности с мая 2001 года по 31 янва-
ря 2004 года поступило 145 письменных обращений от жителей ок-
руга, из них: коллективных - 49, индивидуальных - 96. Всего за по-
мощью обратились 1017 человек.

За данный период депутатской деятельности проведена следую-
щая работа:

- решены вопросы по ремонту теплового узла в доме № 47 по
проспекту Революции;

 - решен вопрос с заменой устаревших труб и восстановлением
нормального водоснабжения в доме № 93 по улице Сакко и Ван-
цетти, за что жители данного дома выразили депутату благодарность;

- закрыта круглосуточная летняя площадка по ул. Дзержинского
в связи с жалобами жителей близлежащих домов на нарушение об-
щественного  порядка и несоблюдение санитарных норм;

 - по ул. Каляева ликвидирована самовольная стоянка автомо-
бильного транспорта, приносившая неудобства жителям улиц Про-
летарской, Каляева, Цюрупы, Ольминского;

 - найдены спонсоры и приобретены для Муниципального учреж-
дения культуры Центр военно-патриотического воспитания “Музей-
диорама” картины художника Валентины Суминой;

 - вынесено постановление о приостановлении деятельности орга-
низации “ Воронежский центр ритуальных услуг ”, который находил-
ся в подвальном помещении жилого дома № 27 по улице Ф.Энгель-
са в нарушение местного законодательства;

- получены средства на проектирование и реконструкцию набе-
режной Массалитинова;

 - по многочисленным жалобам избирателей асфальтированы
улицы: Коммунаров, Мало-Терновая, Кавалерийская, Героев труда;

 - на очереди асфальтирование улиц: Достоевского, Героев рево-
люции, Луначарского и других нагорных улиц, выходящих на набе-
режную Массалитинова;

 - ставится вопрос о восстановлении детской спортивной площад-
ки по улице Чайковского, дом № 8, в текущем году;

 - подано несколько заявлений в прокуратуру о необходимости
запрещения строительства и сноса ряда бензозаправок, располо-
женных в непосредственной близости от жилых домов и угрожаю-
щих здоровью населения;

- намечен ремонт сети уличного наружного освещения на 2004
год на многих улицах 12-го округа;

 - в 2003 году начато и в настоящее время продолжается строи-
тельство комплекса магазинов, аптеки, парикмахерской, мини-рын-
ка, медицинских учреждений     по     ул. Сакко и Ванцетти с улучшением
благоустройства прилегающей территории;

 - намечено продолжить в 2004 году обследование и реконструк-
цию дворовых территорий округа;

 - начато в 2003 году и продолжается строительство часовни и
ограждения вокруг старейшего кладбища г. Воронежа “Тернового”,
которое сейчас находится в запустении;

 - изысканы средства за счет спонсоров для оказания матери-
альной помощи большинству обратившихся и действительно нуж-
дающихся в этом жителям 12-го округа.

 На заседаниях Думы в 2003 году депутатом поднимались следу-
ющие вопросы:

- о выделении 20 млн. рублей Центральному району на уборку
центральных улиц города после городских праздников;

 - о выделении 3 млн. рублей на реконструкцию набережной Мас-
салитинова;

 - о выделении средств на асфальтирование улиц Кавалерийская,
Луначарского, Героев революции;

 - о незаконном строительстве жилых домов в парковой и водо-
охранной зонах, на местах детских спортивных площадок.

 Эти предложения депутата были приняты на заседаниях очеред-
ных сессией.

 Совместно с антикоррупционным комитетом в 2003 году создана
еще одна общественная приемная граждан в Центральном районе.

 В 2003 году обследована и реконструирована часть дворовых
территорий округа.

 Сергей Владимирович Шишлаков продолжает искать средства
на ремонт и реконструкцию улиц частного сектора и в 2004 году.

 Одна из первоочередных задач депутата в 2004 году - благоуст-
ройство 12-го округа.

МОГИЛАНСКАЯ Людмила Николаевна, депутат
Воронежской городской Думы от двухмандатного
избирательного округа № 8, представитель Воро-
нежской городской Думы
в областной Думе, испол-
нительных органах госу-
дарственной власти и ме-
стного самоуправления.

Каждый понедельник депу-
тат городской Думы Л. Н. Моги-
ланская ведет прием избирате-
лей по адресу: пер. Ботаниче-
ский, 47, поликлиника №3. Вре-
мя приема с 14.00 до 18.00.

За период с 1 января 2003
года по 1 января 2004 года про-
ведено 42 приема, количество
принятых избирателей составля-
ет 391 человек. В адрес депутата
поступило 260 письменных обра-
щений граждан по следующим
вопросам: ремонт подъездов, от-
сутствие холодной (горячей) воды в квартирах длительное время,
неудовлетворительное состояние дворовых территорий, восстанов-
ление остановок, отсутствие освещения в подъездах, отопление в
квартирах, вывоз мусора и т. д. Все обращения незамедлительно
рассматриваются, большинство вопросов разрешается положитель-
но.

Неоднократно обращались жители, проживающие в частном сек-
торе улиц Товарищеская, Народная, Нагорная, с просьбой напра-
вить движение маршрутных автобусов по улице 45-й Стрелковой ди-
визии, так как для того, чтобы добраться до основных транспортных
магистралей, им приходится проходить 2 – 4 километра. После мно-
гочисленных обращений Людмилы Могиланской маршрут был орга-
низован, но коммерческому транспорту такой маршрут оказался
невыгоден, и движение было прекращено. Вновь Людмила Нико-
лаевна начала длительные переговоры с ведомствами городской
администрации, и, наконец, цель достигнута - движение маршрута
возобновлено.

В связи с ликвидацией остановки « Улица 45-й Стрелковой ди-
визии» были созданы неудобства для жителей прилегающего рай-
она при переходе на другую остановку. Приходилось переходить три
дороги, что создавало небезопасные условия для жизни, особен-
но в час «пик». Для решения этой проблемы необходимо было вос-
становить остановку перед светофором на повороте улица Бего-
вая – Московский проспект. Именно с этим вопросом жители об-
ратились к Л.Н.Могиланской. В результате вопрос решен положи-
тельно, остановка восстановлена.

Людмила Николаевна Могиланская руководит муниципальным
учреждением здравоохранения «Городская поликлиника № 3». В со-
став этого учреждения входят третья взрослая поликлиника, дет-
ская поликлиника № 1, женская консультация, городская молоч-
ная кухня. Основной своей задачей Людмила Николаевна считает
улучшение медицинского обслуживания населения округа № 8. Это
льготное обеспечение медикаментами, укрепление материальной
базы, приобретение медицинского оборудования. Так, в 2002 году
для женской консультации приобрели УЗИ – прибор с возможно-
стями обследования беременных женщин, а для поликлиники № 3
– систему Холтеровского мониторирования. В 2003 году удалось
провести капитальный ремонт женской консультации по улице Ге-
ращенко, 3.

Поликлиника № 3 и детская поликлиника № 1 испытывают не-
достаток площадей. Особенно тяжелая ситуация в детской поли-
клинике № 1. Поликлиника 1962 года постройки рассчитана на 34
посещения в смену, выполняет более 300. В течение последних лет
работы по окончанию строительства пристройки к детской поли-
клинике не велись.

По этому вопросу Могиланская Л. Н. неоднократно обращалась
к главе города Воронежа А. Я. Ковалеву. В январе 2003 года на
территории незавершенного строительства главой города было
проведено выездное совещание. По его итогам было принято ре-
шение возобновить строительство. В настоящее время в здании
ведутся внутренние отделочные работы. С введением в строй реа-
билитационного отделения детской поликлиники значительно улуч-
шится медицинское обслуживание юных воронежцев.

Людмила Николаевна является членом постоянных комиссий по
здравоохранению и экономике, планированию, бюджету, налого-
вой политике. Наиболее активно выступает при обсуждении воп-
росов по выделению в бюджете финансовых средств для проведе-
ния капитального ремонта и приобретения оборудования для уч-
реждений здравоохранения и образования.

В своих выступлениях на заседаниях городской Думы и в СМИ
Л.Н.Могиланская отмечала нерациональное использование бюд-
жетных средств на коммунальные услуги, несвоевременное финан-
сирование расходов на установку приборов учета, приводящее к
дополнительным затратам на водоснабжение и тепло. Из-за недо-
статочного финансирования расходов на тепло в бюджетных уч-
реждениях в течение ряда лет незаконно накапливаются пени и
штрафы. В результате длительной, настойчивой работы с экономи-
ческим управлением, обращения непосредственно к главе города
6 января 2004 года было принято постановление «О списании пени
учреждениям социальной сферы».

В своем округе Людмила Могиланская и врачи поликлиники №3
проводят в школах Коминтерновского района профилактическую
работу против распространения наркомании.

Людмила Николаевна тесно взаимодействует с советом вете-
ранов войны и труда Коминтерновского района, который возглав-
ляет Н. Г. Журавлев.
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Но, наблюдая за этими птица-
ми, я заметил, что их поведение
чем-то напоминает человече-
ское. Есть среди них спокойные,
сдержанные, уравновешенные.
А есть такие, которые выясняют
отношения между собой с помо-
щью… клюва.  И даже такие, ко-
торые по своему развитию, спо-
собностям заметно отличаются
от остальных. Более того, строят
какие-никакие собственные
планы. По крайней мере, мне
доподлинно одна такая несушка
известна.

Как-то одна из моих сестер,
Галина, приобрела десятка два
цыплят, чтобы в перспективе
всегда иметь свежие яйца. Сна-
чала держала цыплят дома, а
когда они немного подросли,
перевела их в сарайчик с не-
большим, чтобы могли только
пролезть, проходом в загон, ого-
роженный достаточно высокой
металлической решеткой, чтобы
не могли перелетать.

Наконец цыплята преврати-
лись в кур, стали нестись. Все бы
хорошо, да вот незадача. Одна
из кур вела себя очень странно.
Неслась не там, где другие куры,
а в укромном местечке, подаль-
ше от людских глаз. Галина об-
наружила это, когда та уже снес-
ла два или три яйца. Потом еще
раз… Яйца она, разумеется, за-
бирала. Несушке, неверное, это
не понравилось. И она стала ре-

«Проходимка»
МЫ  И  ПРИРОДА

Что мы знаем о курах? Что они несут яйца. Что с ними связыва-
ют характеристики людей. Мокрая курица (о человеке, имею-
щем жалкий вид). Слепая курица (о плохо видящем, близору-
ком человеке). Курам на смех (о чем-то крайне нелепом,
бессмысленном). Куриные мозги (об ограниченном, неболь-
шом уме)…

гулярно исчезать неизвестно
куда. Примерно через день. А
через 40-50 минут возвраща-
лась, вела себя, как ни в чем не
бывало. Неслась она в другом
месте или вообще не неслась –
об этом ничего не знал.

Сестра и ранее принимала
определенные меры. Осмотрела
ограждение, нет ли в нем каких-
либо дыр. Вроде бы все нор-
мально. На всякий случай нара-
стила ограждение, в чем ей по-
мог и я. Изменилось ли что?
Увы… Хуже того, «Проходимка»
(так сестра назвала ее за стран-
ные исчезновения) как бы изме-
нила свой «график». Пропадала
теперь практически на весь
день и всю ночь. Сегодня, завт-
ра, послезавтра… Появлялась
она два раза в день. Подкормит-
ся вместе со всеми своими «под-
ругами», попьет водички, и сно-
ва удаляется неизвестно куда.

Галину, конечно, такие похож-
дения не радовали. Она стала
более внимательно за ней сле-
дить. Не простым делом сие за-
нятие оказалось. Видно, первый
неудачный опыт ее чему-то на-
учил. Но и Галина не сдавалась.
Следила за ней гораздо больше,
чем ранее.

А ларчик, что называется,
просто открывался. «Проходим-
ка» взлетала на сарайчик, при-
чем зачастую скрытно, затем
шла по крыше двух соседних са-

раев, потом перелетала про-
странство между ними и при-
стройкой к дому. А по ней про-
двигалась к чердаку и… как
сквозь землю проваливалась.
Разыскать ее на чердаке уда-
лось не сразу. К тому же она осо-
бенно не высовывалась. Редко
поднимала голову, еще реже
вставала.

Подойти к ней – тоже пробле-
ма: подход был очень низким,
пролезть – тоже дело нелегкое.
В конце концов все же удалось
и это. Короче, замаскировалась
она основательно. Вот тебе и
куриные мозги… Ну прямо сво-
его рода лабиринт придумала.

Оказалось, «Проходимка» си-
дела на яйцах. В гнезде их нахо-
дилось 19 штук. Следовательно,
все ее странные исчезновения
связаны с этим, с благородны-
ми целями. Вот почему прохо-
димкой ее в прямом значении
не назовешь. Потому-то и при-
шлось это слово в заголовке и
ниже выделить в кавычки.

Но что же ей помогало до-
биться цели? Ведь путь, который
она проделывала, и все сложно-
сти, связанные с ним, явно не
«куриного» полета.  Я долго раз-
мышлял над неординарным по-
ведением «Проходимки» и при-
шел к выводу: ей помогало не
просто большое, а поистине ог-
ромное желание стать матерью,
то есть наседкой. А коли так, то
и все тернии отступают, в данном
случае отступили.

А что было потом? Галина, уз-
нав, что к чему, усилила внима-
ние к новоявленной наседке,
лучше кормила. Однако финиш –
не самый удачный. Вывелись
только два цыпленка – петушок
и курочка. Судя по всему, отри-
цательно сказался большой
срок, который пришлось лежать
яйцам на чердаке до того, как
наседка села на них. Тем не ме-
нее выход нашелся. Сестра купи-
ла дюжину цыплят. «Проходимка»
ходила с ними, как со своими. И
еще долго вспоминала о первых
двух: «Вот дочь «Проходимки» и
вот ее сын…»

Описанное наверняка ред-
кое явление. Но не единствен-
ное такого рода. В газетах, в те-
лерадиоэфире все чаще расска-
зывается о других животных,
попавших в те или иные непрос-
тые ситуации. К примеру, совсем
недавно по телевизору покали
тигра – царя природы, который
пришел за помощью к  челове-
ку, чтобы… вылечили. По Воро-
нежскому радио сообщили о
лисе, устроившей пляску вокруг
мужчины. Тот сначала испугался:
не бешеная ли? Нет, вполне нор-
мальная. Так что мой рассказ -
дополнение к ряду других.

Петр УДАЛОВ.

Ученые давно пытаются понять, каким обра-
зом земноводные - например, тритоны и сала-
мандры - регенерируют оторванные хвосты, ко-
нечности, челюсти. Более того, у них восстанав-
ливаются и поврежденное сердце, и глазные тка-
ни, и спинной мозг. Способ, применяемый зем-
новодными для саморемонта, стал понятен, ког-
да ученые сравнили регенерацию зрелых особей
и эмбрионов. Оказывается, на ранних стадиях
развития клетки будущего существа незрелы, их
участь вполне может измениться.

Клетки земноводных умеют обратить время
вспять и вернуться к тому моменту, когда пред-
назначение могло измениться. И если тритон или
саламандра потеряли лапу, на поврежденном
участке тела клетки костей, шкуры и крови ста-
новятся клетками без отличительных признаков.
Вся эта масса вторично «новорожденных» клеток
(ее называют бластемой) начинает усиленно де-
литься. И в соответствии с нуждами «текущего мо-
мента» становиться клетками костей, шкуры, кро-
ви... Чтобы стать в конце новой лапой. Лучше пре-
жней.

До печенки дошло
А как у человека? Известно только два вида

клеток, которые могут регенерировать, - это клет-
ки крови и клетки печени. Но здесь принцип ре-
генерации иной. Когда эмбрион млекопитающе-
го развивается, немножко клеток остается в сто-
роне от процесса специализации. Это - стволо-
вые клетки. Они обладают способностью попол-
нять запасы крови или отмирающих клеток пе-
чени. Костный мозг тоже содержит стволовые
клетки, которые могут становиться мышечной
тканью, жиром, костями или хрящами - в зави-
симости от того, какие питательные вещества им
даются. По крайней мере в кюветах.

Если ввести клетки костного мозга в кровь
мыши с поврежденными мышцами, эти клетки
собираются в месте повреждения и выправля-
ют его. Впрочем, что верно для мыши, неприме-
нимо к человеку. Увы, мышечные ткани взросло-
го человека не восстанавливаются.

Совсем недавно ученые твердо знали, что
млекопитающие не могут регенерировать. Все
изменилось совершенно неожиданно и, как час-
то бывает в науке, совершенно случайно. Имму-
нолог Элен Хебер-Катц из Филадельфии однаж-
ды дала своему лаборанту обычное задание: про-
колоть уши лабораторным мышам, чтобы наце-
пить им ярлычки. Через пару недель Хебер-Катц
пришла к мышам с готовыми ярлычками, но... не
нашла в ушках дырочек. Естественно, доктор ус-
троила выволочку своему лаборанту и, невзирая
на его клятвы, сама взялась за дело. Прошло не-
сколько недель - и изумленному взору ученых
предстали чистейшие мышиные ушки без всяко-
го намека на заживленную ранку.

Этот странный случай заставил Хербер-Катц
сделать совершенно невероятное предположе-
ние: а что если мыши просто регенерировали тка-
ни и хрящи для заполнения ненужных им дырок?
При пристальном рассмотрении выяснилось, что
в поврежденных участках ушей присутствует бла-
стема - такие же неспециализированные клет-
ки, как у земноводных. Но мыши - млекопитаю-
щие, они не должны бы иметь такие способнос-
ти...

А как другие части тела? Доктор Хебер-Катц
отрезала мышкам кусочек хвоста и... получила
75-процентную регенерацию!

Бога ради, не режьте хвосты своим домашним
мышам! Потому что в филадельфийской лабора-
тории живут особенные питомцы - с поврежден-
ной иммунной системой. И вывод из своих опы-
тов Хебер-Катц сделала такой: регенерация при-
суща только животным с уничтоженными Т-клет-
ками (клетками иммунной системы). А у земно-
водных, кстати, вообще нет никакой иммунной
системы. Значит, именно в иммунной системе и
коренится разгадка этого феномена.

Доктор Хебер-Катц полагает, что организмы
первоначально имели два способа исцеления
от ран - иммунную систему и регенерацию. Но
в ходе эволюции обе системы стали несовмес-
тимы друг с другом - и пришлось выбирать. Хотя

Отрасти
себе ногу!

регенерация может на первый взгляд показать-
ся лучшим выбором, Т-клетки для нас - насущ-
ней. Ведь они - основное оружие организма про-
тив опухолей. Что толку быть способным отра-
щивать себе заново потерянную руку, если од-
новременно в организме будут бурно развивать-
ся раковые клетки?

Получается, что иммунная система, защищая
нас от инфекций и рака, одновременно подавля-
ет наши способности к «саморемонту».

Специалисты Ontogeny работают над созда-
нием средств, включающих регенерацию. Пер-
вое - уже готово и, возможно, скоро будет раз-
решено к продаже в Европе, США и Австралии.
Это - фактор роста под названием OP1, он сти-
мулирует рост новой костной ткани. OP1 помо-
жет при лечении сложных переломов, когда две
части сломанной кости сильно не совпадают
друг с другом и потому не могут срастись. Часто
в таких случаях конечность ампутируют. Но OP1
стимулирует костную ткань так, что она начина-
ет расти и заполняет собой промежуток между
частями сломанной кости.

Все, что нужно сделать врачам, - это подать сиг-
нал, чтобы костные клетки «росли», а тело само
знает, сколько нужно костной ткани и где. Если
такие сигналы роста найти для всех типов клеток,
отрастить новую ногу можно будет при помощи не-
скольких инъекций.

Когда нога
станет взрослой?

Правда, на пути к столь светлому будущему есть
пара ловушек. Во-первых, стимулирование клеток
к регенерации может привести к возникновению
рака. Земноводные, не имеющие иммунной защи-
ты, как-то иначе защищены от рака - вместо опу-
холей у них вырастают новые части тела. Но клет-
ки млекопитающих так легко поддаются бесконт-
рольному обвальному делению...

Другая ловушка - это проблема времени. Ког-
да у эмбрионов начинают расти конечности, хи-
мические вещества, диктующие форму новой ко-
нечности, легко распространяются по крошечно-
му телу. У взрослых людей расстояния значитель-
но больше. Можно решить эту проблему, сформи-
ровав очень маленькую конечность, и затем на-
чать ее выращивать. Именно так и поступают три-
тоны. Для выращивания новой конечности им тре-
буется всего пара месяцев, но мы-то ведь немно-
го больше. Сколько времени потребуется челове-
ку, чтобы вырастить новую ногу до нормального
размера? Лондонский ученый Джереми Брокс
считает, что не меньше 18 лет...

А вот Дорос Платика, глава бостонской компа-
нии Ontogeny,  более оптимистичен: «Я не вижу
причины, по которой нельзя отрастить новую ногу
за считанные недели или месяцы». Так когда же
врачи смогут предложить инвалидам новую услу-
гу - отращивание новых ног и рук? Платика гово-
рит, что через пять лет.

Неправдоподобно? Но ведь если бы пять лет
назад кто-то сказал, что будут клонировать чело-
века, никто бы ему не поверил... Хотя существуют
и совершенно неожиданные ипостаси. Например,
стоматология. Хорошо бы если потерянные зубы
отрастали... Этого и добились японские ученые. Си-
стема их лечения основана на генах, которые от-
вечают за рост фибропластов - тех самых тканей,
что растут вокруг зубов и держат их. Как сообща-
ют ученые, сначала они проверили свой метод на
собаке, у которой предварительно развили тяже-
лую форму парадонтоза. Когда все зубы выпали,
пораженные участки обработали веществом, в
состав которого входят эти самые гены и агар-агар
- кислотная смесь, обеспечивающая питательную
среду для размножения клеток. Спустя шесть не-
дель у пса прорезались клыки. Такой же эффект
наблюдался у обезьяны со стесанными до осно-
вания зубами. По словам ученых, их метод намно-
го дешевле протезирования и впервые позволя-
ет вернуть в прямом смысле свои зубы огромно-
му числу людей. Особенно если учесть, что после
40 лет склонность к парадонтозу возникает у 80
процентов населения планеты...

Sobkor.ru
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Осторожно:
угарный  газ!

В области отмечено не-
сколько случаев отравле-
ния людей угарным газом
из-за неудовлетворитель-
ного состояния дымоходов.

Со временем разрушаются
оголовки дымовых труб, обва-
ливается штукатурка, дымохо-
ды засоряются, а это приводит
к отсутствию тяги. Во избежа-
ние несчастных случаев совету-
ем проверять наличие тяги пе-
ред розжигом газового прибо-
ра. При ее отсутствии пользо-
ваться колонкой категоричес-
ки запрещается. Особенно вни-
мательными необходимо быть
при применении проточных во-
донагревателей. Необходимо
не реже одного раза в месяц
очищать «карман» дымохода от
посторонних предметов и мусо-
ра.

Особо хочу предупредить ин-
дивидуальных домовладель-
цев. Будьте внимательны при
работе с газовым оборудова-
нием, тщательно следите за со-
стоянием дымовых и вентиля-
ционных каналов.

Не в меньшей мере относит-
ся последнее и к руководите-
лям жилищно-эксплуатацион-
ных организаций, которые се-
годня стали экономить на об-
служивании и ремонте венти-
ляционных систем. Кстати, про-
верку, прочистку, ремонт дымо-
вых и вентиляционных каналов
от газовых приборов выполня-
ет Воронежская областная об-
щественная организация Все-
российского добровольного
пожарного общества (г.Воро-
неж, ул.45-й Стрелковой диви-
зии, 228) и ее подразделения
в районных центрах Воронеж-
ской области. Мы располагаем
всем необходимым для произ-
водства такого рода работ. Ко-
пеечная экономия здесь не-
уместна – за этим стоят жизнь
и здоровье людей!

Александр МЯСНИКОВ,
Всероссийское

добровольное пожарное
общество.

Как уже сообщалось, с 15
февраля открыта досроч-
ная подписка на газету
«Коммуна» на второе полу-
годие 2004 г. по сниженной
цене.     По 31 марта включи-
тельно можно будет выписать
газету за 184 руб.14 коп., что
существенно ниже той цены,
которая была установлена на
первое полугодие 2004 г. С 1
апреля стоимость подписки
увеличится. Призываем наших
читателей подписаться на га-
зету как можно скорее. По тра-
диции по итогам подписки - в
начале июля - будет прово-
диться розыгрыш ценных при-
зов. Об условиях участия в ро-
зыгрыше и призах, а их стано-
вится все больше, будет
объявлено дополнительно.

Подписывайтесь
на «Коммуну»,
оставайтесь с нами!

ПОДПИСКА-2004

Сегодня
дешевле,
чем вчера!

Призы - лучшим почтовым работникам
По итогам подписки на первое полугодие

2004 г. редакция газеты «Коммуна» разыг-
рывала не только призы среди подписчиков,
но и проводила конкурс среди почтовых ра-
ботников. Ведь известно, что успех газеты
зависит не только от мастерства журналис-
тов, но и от профессионализма тех, кто до-

носит газету до конечного потребителя –
подписчика. Мы ценим нелегкий труд работ-
ников связи, поэтому решили отметить их
вклад в общее дело. Ценными призами и по-
четными грамотами были отмечены: Вален-
тина Живых (отделение почтовой связи № 26
г.Воронежа),  Галина Васильева (отделение

№30), Надежда Кубышкина (отделение
№ 29), Елена Спесивцева (отделение №56),
Раиса Чеботарева (отделение № 68), Надеж-
да Бондарева (отделение №53), Любовь Но-
викова (отделение № 88), Мария Егорова (от-
деление № 36).

Поздравляем наших коллег!
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� (Слева направо): Галина Васильева, Елена Спесивцева, Надежда Бондарева.
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реализует семена са-
харной свеклы сорт
РО-47 ЛО-52, инкру-
стированные для пнев-
матических сеялок.

ООО «ЗАВОД
ПЕРЕЛЕШИНСКИЕ СЕМЕНА»

Телефоны: (244) 324-10,
5-14-87, 3-24-44.
Факс 5-10-47. Сертифицировано.

ОНО ОПХ ВНИИСС
реализует

ЭЛИТНЫЕ
СЕМЕНА
� гороха - сорт «ЭЙФЕЛЬ»,
� ячменя - сорта «МИК-1», «ТУРИНГИЯ»,
� овса - сорт «СКАКУН».

Тел.: (07340) 2-11-70,
2-11-50, 2-10-40.
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Цены договорные.

Возможен бартер.

ЯЧМЕНЯ,
ГОРОХА,
ВИКИ.
Тел. 8-240-3-11-30; 3-12-30. С
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ф
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ПРОДАЮТСЯ

СЕМЕНА

Серия «Фелуцен» - кормовые добавки
для всех видов с/х животных
Премиксы, минеральные смеси, витаминные комплексы.
Комбикормовые заводы серии «ПРОК».
Средство защиты растений  от болезней и вредителей.
Ветеринарные препараты и средства ветеринарной
санитарии.

ООО «Капитал-ПРОК-Черноземье»

394002, г.Воронеж, ул.Димитрова, 120, офис 311,
тел./факс: (0732) 47-52-79, 38-35-74.

Сертифицировано.

ВОЗРАЖЕНИЕ
Лисицына Нина Григорьевна, действующая по доверен-

ностям 27 собственников земельных долей общей долевой
собственности СХА им. Куйбышева Новохоперского райо-
на Воронежской области, заявляет о своем несогласии в
выделении земельных долей (152 чел.) общей долевой
собственности СХА им. Куйбышева Новохоперского райо-
на Воронежской обл. пашни общей площадью 162 га, рас-
положенной в юго-западной части кадастрового блока
межселенной территории 70, квартала 012, топографичес-
ких контуров 8,14 и против выделения пастбища в юго-
западной части  кадастрового блока межселенной терри-
тории 70, квартала 012 в логу Татарском, опубликованном
в газете «Коммуна» №22 от 13 февраля  2004 года.

Обоснование возражения.
1. Указанные выше контуры прилегают к землям КФХ

«Новокутковское» и идут единым массивом.
2. Устранение чересполосицы, вклинивания.
3. Экономический расчет: меньше затрат при переез-

дах, перегонах техники, меньше холостых поворотов и мень-
ше затрат при обработке.

31 СОБСТВЕННИК ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
КФХ «Заря» Новохоперского района

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей общей площадью 266,6 га, в том числе
пашни 186 га расположены: поле №2 участок 1, 2 007

кадастрового квартала в юго-западной части постороннего
землепользователя, сенокосы 39,06 га кадастровый квадрат 007

пастбища 39,99 га кадастровый квадрат 019 постороннего
землепользователя, для передачи в аренду СХА «Ярковская».

С вопросами и предложениями обращаться по адресу: 397425,
Воронежская обл., Новохоперский р-н, село Ярки,

ул. Центральная, правление СХА «Ярковская», дом №115.

11 СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
КФХ «Исток» Новохоперского района

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей общей площадью 94,6 га, в том числе пашни 66,0 га
расположены: кадастровый  квартал 008 участок 10 в южной части постороннего

землепользователя, сенокосы 13,86 га, 007 кадастрового квартала участок 10
в северной части постороннего землепользователя, пастбища 14,19 га,

008 кадастрового квартала участок 10 в южной части постороннего
землепользователя, для  передачи в аренду СХА «Ярковская».

С вопросами и предложениями обращаться по адресу:
397425, Воронежская область, Новохоперский р-н, село Ярки, ул. Центральная,

правление СХА «Ярковская», дом №115.

14 СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
КФХ «МАМ» Новохоперского района

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей общей площадью 120,4 га, в том числе
пашни 84 га расположены: поле №1 019 кадастрового квартала в

западной части постороннего землепользователя, сенокосы 17,64 га
кадастровый квартал 007 участок 9 в северо-западной части

постороннего землепользователя, пастбища 18,06 га, участок 9
в юго-западной части постороннего землепользователя,

для передачи в аренду СХА «Ярковская».
С вопросами и предложениями обращаться по адресу:

397425, Воронежская область, Новохоперский р-н, село Ярки,
ул. Центральная, правление СХА «Ярковская», дом №115.

14 СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
КФХ Плакунов В.И.Новохоперского района

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей общей площадью 111,8 га, в т. ч. пашни 78 га
расположены: 008 кадастрового квартала поле 17-109 в южной

части постороннего землепользователя, сенокосы – 16,38 га – 008
кадастрового квартала 33 участка постороннего землепользователя,

пастбища – 16,77 га – 007 кадастрового квартала
в северо-западной части 46 участка постороннего

землепользователя, для передачи в аренду СХА «Ярковская».
С вопросами и предложениями обращаться по адресу:

397425, Воронежская область, Новохоперский р-н, село Ярки,
ул.Центральная, правление СХА «Ярковская», дом №115.

23 собственника земельных долей
общей долевой собственности, расположенной на землях сельско-

хозяйственной артели «Ярковская» отделения «Садовское»,
извещают о своем намерении
выделить земельные участки

в счет земельных долей для сельскохозяйственного производства:
земельные участки площадью 197,8 га расположены: пашня – 138 га
008 кадастрового квартала поля: 27-37 га, 20-57 га, 21-24 га, 23-39 га,

сенокосы – 28, 98 га поле 16-46, пастбища – 29, 67 га поле 51-30.
С вопросами и предложениями обращаться по адресу:

397425, Воронежская область, Новохоперский район, село Ярки,
ул.Центральная, правление СХА «Ярковская», дом № 115.

Собственники земельных долей СХА «Ярковская»
извещают о своем намерении оформить в общую
собственность несельскохозяйственные угодья
«полевые дороги, лесонасаждения, кустарник,

болота, искусственные и естественные водоемы,
нарушенные и прочие земли»,

расположенные в границах плана организуемого землевладения:
номера кадастровых кварталов: 010, 011, 006, 008, 012.

Площадь этих угодий составляет 473 га.
С вопросами и предложениями обращаться по адресу:

397425, Воронежская область, Новохоперский р-н, с.Ярки,
ул.Центральная, правление СХА «Ярковская», дом № 115.

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
СХА «Ярковская» отделение «Садовское»

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ОФОРМИТЬ В ОБЩУЮ СОБСТВЕННОСТЬ

несельскохозяйственные угодья «полевые дороги, лесонасаждения,
кустарник, болота, искусственные и естественные водоемы,

нарушенные и прочие земли», расположенные в границах плана
организуемого землевладения: номера кадастровых кварталов:

008, 019, 007. Площадь этих угодий составляет 957 га.
С вопросами и предложениями обращаться по адресу: 397425,

Воронежская область, Новохоперский р-н, с.Ярки, ул.Центральная,
правление СХА «Ярковская», дом № 115.

Собственники земельных паев
СХА «Нива» Каширского р-на Воронежской обл.

возражают о выделении земельного участка
поля № 5, общей площадью

217 га, расположенного в севообороте № 2,
выделяемого Шемонаеву В.М., Попову В.М. Основание: решение

собрания собственников земельных долей от 30.09.2002г.
Представитель собственников земельных долей Духанина Л.П.

Справки по тел. (242) 4-11-35.

6 марта 2004г. в здании клуба состоится

СОБРАНИЕ ПАЙЩИКОВ СХА «НИВА»
Каширского р-на Воронежской обл. по вопросу определения номеров

полей для выделения под земельные паи в процессе выхода пайщиков.
Справки по тел. 4-11-35,  Денисов В.Н.

по отбору аудиторских
организаций для проведения

ежегодного аудита предприятия
ОАО «Геокомплекс».

Заявки присылать по адресу: 394038,
г.Воронеж, ул.Дорожная, 16, тел. 33-87-25.

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС
ОАО «Воронежэнерго» извещает о проведении

ОТКРЫТОГО КОНКУРСА
по выбору подрядных организаций для ремонта теплотрасс с заменой дефектных труб участков

теплотрасс диаметром от 50 мм до 800 мм  длиной 10,4 км в однотрубном исчислении.
Сроки выполнения работ – в течение 2004 года

в  соответствии с согласованным с заказчиком графиком.
Получение конкурсной документации по адресу: Воронеж, ул.Арзамасская, 2,

каб.307, тел. 20-70-46. Вскрытие конвертов 22 марта в 11 час.
Подробности на сайте ОАО «Воронежэнерго» www.veco.ru

Правление Воронежского регионального отделения
Союза журналистов России сердечно поздравляет с 55-летием
редактора районной газеты «Острогожская жизнь»

Куликова Василия ИвановичаКуликова Василия ИвановичаКуликова Василия ИвановичаКуликова Василия ИвановичаКуликова Василия Ивановича
и желает ему крепкого здоровья, творческих успехов, счастья,
мира и благополучия.

Редакция газеты «Коммуна»
реализует

НАБОРЫ ОТКРЫТОК
с видами города Воронежа,

календарики на 2004 год,
блокноты,

журнал «Кольцовский сквер».
Тел. 39-00-87.

Навстречу абоненту
НОВОСТИ СВЯЗИ

Когда в нашем городе внедрялась так называемая
«повременка», многие воспринимали это с неудовольстви-
ем. Теперь абонент может сам выбрать систему оплаты
за местную телефонную связь. Однако вопросы остаются.
С ними мы и обратились к заместителю генерального
директора ОАО «ЦентрТелеком» - директору филиала
«Воронежсвязьинформ»  Александру ХАУСТОВИЧУ.

- Александр Владимиро-
вич, принят новый закон «О
связи», но, как известно, под-
законных актов, которые бы
регламентировали отноше-
ния с абонентами, пока нет.
Как действует «Воронеж-
связьинформ» в данной си-
туации?

- Закон прямого действия,
поэтому, как и говорилось ра-
нее, мы выполняем наши обя-
зательства перед абонентами
с первых чисел января. В част-
ности, на сегодня порядка 23
тысяч абонентов города и об-
ласти выразили своё желание
сменить систему оплаты мест-
ных телефонных переговоров.
Насколько это юридически
возможно, мы упростили про-
цедуру переоформления. Або-
нент заполняет специальное
заявление, оплачивает 108
рублей, и с первого числа сле-
дующего месяца он будет пла-
тить за телефон по выбранной
им системе.

- Многие абоненты зада-
ют вопрос, почему, когда нас
переводили на повременную
систему, никто не спрашивал
нашего желания, а сегодня
за возвращение на прежний
тарифный план нас застав-
ляют платить 108 рублей?

- Юридически это правиль-
но. Когда внедрялась «повре-

менка», действовало другое за-
конодательство -  оператор свя-
зи мог устанавливать для або-
нентов систему оплаты. Сегод-
ня по новому закону «О связи»
право выбора принадлежит
абоненту. Но смена тарифного
плана – это услуга, которая дол-
жна быть платной. Её стоимость
определяется расчётным путём,
исходя из тех затрат, которые
несет оператор на внесение
изменений в программные
средства станций. Важно заме-
тить, что во всех странах и даже
у нас, у сотовых операторов,
безлимитный тариф – аналог
абонентской платы – это тариф
для богатых людей. В провод-
ной телефонной связи пока всё
наоборот. На абонентскую пла-
ту переходят люди с небольшим
доходом, которые хотят много
пользоваться телефоном и по-
меньше за это платить. Бога-
тым людям не очень значимо,
сколько платить за проводной
телефон. Ведь даже при повре-
менной оплате стоимость раз-
говора по проводному телефо-
ну в несколько раз дешевле,
чем у сотовиков. И идти в Цент-
ры по работе с клиентами, от-
стаивать очереди, чтобы впо-
следствии сэкономить 3-4 дол-
лара на городских переговорах
обеспеченный человек, скорее
всего, не будет. А идут те самые

бабушки и дедушки, для кото-
рых телефон, пожалуй, един-
ственное «окно в мир». Поэто-
му, учитывая огромную соци-
альную значимость вопроса,
большое число обращений або-
нентов по этому поводу, мы при-
няли решение не взимать 108
рублей за первый переход на
другой тариф. То есть абонент
по новому закону делает свой
выбор, отдавая предпочтение
той или иной системе, и этот
выбор он делает без оплаты.
Последующие смены тарифа
придётся оплачивать в соответ-
ствие с полной стоимостью этой
услуги. Тем, кто перевелся на
другой тарифный план до 25
февраля 2004 г. и оплатил за

это 108 рублей, указанная сум-
ма будет включена в оплату ус-
луг связи. Проще говоря, будет
произведен перерасчёт, и за те-
лефон в марте эти люди запла-
тят на 108 рублей меньше. Ду-
маю, на сегодняшний день этот
компромисс устроит всех. Ну, а
окончательную ясность в про-
цесс перехода на другой тариф
внесут подзаконные акты, при-
нятие которых все мы с нетер-
пением ожидаем в середине
года. Кроме того, мы ожидаем
внедрение нескольких тариф-
ных планов, и тогда у абонен-
тов появится более широкий
выбор.

- В каком состоянии нахо-
дится сегодня служба «09»,

ведь по новому закону опе-
ратор не имеет права раз-
глашать данные об абонен-
тах третьим лицам?

- Действительно ст. 53 но-
вого закона «О связи» запре-
щает нам без письменного со-
гласия абонента разглашать
сведения о нём. И с 1 января из
базы справочной службы «09»
изъято около 80 тысяч квар-
тирных телефонов. Но в Воро-
неже ситуация ещё не катаст-
рофическая. В некоторых го-
родах справочная служба ока-
залась закрыта полностью. В
нашей базе сегодня есть теле-
фоны более 180 тысяч абонен-
тов - «квартирников», которые
дали такое согласие письмен-
но при заключении договора
на установку телефона. При
этом предприятия и организа-
ции вносятся в базу автомати-
чески. Надо отметить, что в
наше время всеобщей конфи-
денциальности некоторые ос-
тались довольны таким поло-
жением дел, а многие звонят и
просят всё же внести их дан-
ные в базу «09». Часто это свя-
зано и с заменой нумерации,
которая проходит в нашем го-
роде в связи с реконструкцией
телефонной сети. Номер або-
нента изменился, а знакомые
не могут его найти по новому
номеру. В этом случае мы пред-
лагаем владельцу телефона
прийти в наши Центры по ра-
боте с клиентами и написать
специальное заявление на
внесение его данных в спра-
вочную службу. Процедура бес-
платная.

Беседовал
Сергей ТРЕГУБОВ.

Телефон для справок 069.

СПОРТ

«Энергия» обоих уровней…
В подмосковном Чехове прошел второй тур

финального этапа чемпионата России по ганд-
болу среди мужских команд высшей лиги. Во-
ронежская «Энергия-2» встречалась с сопер-
никами из так называемой «сибирской груп-
пировки». В результате «Пермским медведям»
наши земляки оба раза проиграли, а вот с
оренбургским ОГАУ и уфимским УГНТУ удалось
одержать по одной победе. Тем не менее, оч-
ковый багаж воронежских дублеров не позво-
лил им войти в первую шестерку команд, что
является свидетельством того, что сегодняш-
ние воспитанники Михаила Гущина явно усту-
пают своим прошлогодним коллегам, заняв-
шим в высшей лиге третье место. Впрочем,

этому спаду есть вполне логичные объяснения
– заменить семерку игроков, перешедших в
основную «Энергию», по сути, школьниками
сразу невозможно. Опыт приобретается не за
один сезон, так что нет ничего «крамольного» в
нынешних поражениях ребят.

Следующие матчи «Энергия-2» проведет в
марте на своей площадке. А главная команда
вчера и позавчера в рамках чемпионата Рос-
сии среди лучших команд суперлиги дважды
встречалась с волгоградским «Каустиком».
Первую встречу наши гандболисты выиграли
со счетом 33:25, вторую - 29:26.

Юрий МАКАРОВ.

После неудачных игр в Рыбинске, где ХК «Воронеж» уступил в двух
поединках явному аутсайдеру высшей лиги, подопечные Сергея Ма-
монтова отправились в Санкт-Петербург, где им предстояло сыграть  со «Спар-
таком» - еще одним аутсайдером. В обоих матчах воронежцы одолели хозяев
льда со счетом 5:1 и 3:2 (от). Выходит, можем играть, когда захотим! Правда,
у ребят сегодня, скажем откровенно, настроение «чемоданное». Обещанных
мэрией денег им так и не выдали, и многие ведущие хоккеисты основы
подумывают о завершении спортивной карьеры в Воронеже.

Сергей КРОЙЧИК.
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36-02-03Телефон Доверия
для пожилых людей
и их родственников

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39-00-88. Ул.Комиссаржевской, 4-а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«КУРСКАЯ ПРАВДА»

«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»
«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»

«БЕЛГОРОДСКАЯ ПРАВДА»
«МОЛОТ»

г. Ростов
«ВОЛГОГРАДСКАЯ ПРАВДА»

«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»
Краснодарский край «ФАКТ»

г. Брянск

39-00-8839-00-88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:


